
文化・スポーツ

分類（出所） 番号種類 分類 項目 ご意見の内容 ご意見に対する市の考え方

パブコメ

（意見交換

会）

1

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

私がこの計画の中で、もっとも関心を持っているのは、昨年創設された「文化創造

財団」の中期計画、即ち、「4年後、宇部市がどのような文化都市になっているの

か」です。これは本計画の「目玉」の一つと思われますが、18日の配布資料、説明

では、その具体策が覗われなかった。（2014年度のどう財団の活動については、久

保田市長が宇部日報の新春インタビューで，述べておられますが）

多分、配布資料に記載の「文化活動推進事業」の各論には、計画されていると思い

ますが、当日、具体案を聞きたかっただけに残念でした。

本市では、文化によるにぎわいのあるまちづくりを進めるため、平成24年3月に策定した「煌くまち　文

化振興ビジョン」の基本目標である「人と地域が煌く　文化の薫るまち」実現を目指して、平成25年10

月に設立した宇部市文化創造財団を核として、多彩な文化事業を総合的・効果的に官民協働で推進して

いきます。

パブコメ

（意見交換

会）

2

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

最近、宇部好楽協会の創始者で、会長だった俵田寛夫氏の著書「音楽雑感」を再読

しましたが、改めて、宇部市の「音楽都市」としての凋落を痛感します。戦後、復

興未だしの宇部市に、ケンプ、コルトー、メニューヒン、ロスアンゼルス交響楽団

等、クラシックフアンなら神様みたいな海外の超一流音楽家、団体が、どんどん来

宇し、渡辺翁記念会館で演奏しております。ホテルがなかったため、個人は俵田邸

に、オーケストラは、何とチャーターした二等寝台車を小郡駅に待機させ、そこに

泊めたとの話が記されています。このような大変な苦労をして活動を続けた結果、

渡辺翁記念会館で演奏した音楽家達が帰国するや、音楽仲間に、同館の素晴らしさ

を話し、同館での演奏を奨め、それが大きな輪に広がり、全国（世界）ブランドの

音楽都市になったものです。それに比較して、現状はどうでしょう。

プロのオーケストラに至っては、日フィルの年一回公演しかありません。県内の状

況を見ると、シンフォニア岩国、周南文化会館、下関市民館、防府アスピラートに

は、国内外の一流演奏家、演奏団体が頻繁に来演しております。それは、間違いな

く、それぞれの市の文化振興事業団の積極的な活動によるものです。（私はシン

フォニア岩国友の会のメンバーになっており、その活動ぶりに感心しておりま

す）。

宇部文化創造財団も、がっちりした中期計画を策定し、その下、早急に本格活動に

入り、彫刻の都市と並び、かっての音楽都市の再生を強く願うものです。何といっ

ても、宇部には「渡邊翁記念会館」と言う世界ブランドの音楽ホールを有するので

すから、これを最大限に活用すべきです

本市では、文化によるにぎわいのあるまちづくりを進めるため、平成25年10月に設立した宇部市文化創

造財団を核として、多彩な文化事業を総合的・効果的に官民協働で推進していきます。

また、平成25年度まで本市が直営で行っていた文化振興課関係のソフト事業を財団へ委託するととも

に、財団が行う自主文化事業や人材育成事業への支援を行います。

さらに、渡辺翁記念会館及び文化会館の管理運営に指定管理者制度を導入し、指定管理者として財団を

指定する予定です。財団では、渡辺翁記念会館及び文化会館の利用率向上や有効活用のための様々な方

策や音楽イベント等の自主事業が予定されています。

パブコメ

（意見交換

会）

3

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

渡辺翁記念会館及び宇部市文化会館の利用率UP

①市民教養講座

最近は毎年、中央の講師を招いて年3回開催されているが、これをもっと増やして

はいかがですか。現役スポーツ選手や引退した有名スポーツ選手、コメンテー

ター、演出家など安いギャラで来てくれる人を招いて開催回数を増やすという方法

も有ります。

②音楽関係のイベント回数の増加

特に宇部市市民館は音響効果に優れているのでオーケストラや個人演奏家などの音

楽関係のイベント回数を多く開催するように考えてはいかがですか。宇部市には山

口宇部空港があるので、中央で活躍している指揮者、演奏家やタレントなどの飛行

機による当市への移動は容易と思います。

①市民教養講座につきましては、市と宇部ライオンズクラブで開催しているため、関係者と協議してい

きます。

②本市では、文化によるにぎわいのあるまちづくりを進めるため、平成25年10月に設立した宇部市文化

創造財団を核として、多彩な文化事業を総合的・効果的に、また官民協働で推進していきます。

平成25年度まで本市が直営で行っていた文化振興課関係のソフト事業を財団へ委託するとともに、財団

が行う自主文化事業や人材育成事業への支援を行います。

また、渡辺翁記念会館及び文化会館の管理運営を指定管理者制度に移行します。

パブコメ

（意見交換

会）

4

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

「学びの森くすのき運営事業」

今日初めて訪れました。存在を初めて知りました。宇部市の歴史についてなど、キ

レイで過ごしやすい施設なので、もっとPRして、活用してほしい。

本市の貴重な地域資源である文化財資料を活用した魅力ある展示や年間を通して行事等を開催し、また

ホームページや市の広報など多様な媒体を利用したＰＲを行い、市民の学習・文化・創造活動の拠点施

設として活用を図っていきます。

パブコメ

（団体）

5

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

　小中学生箏曲コンクールが初級と中上級の２日間あり、２日も見に行けない。弟

子にも２日とも行くようには勧められない。１日で終わらせて欲しい。

　宇部市の小中学生の参加が増えて欲しいが、子どもの力では限界があり、親等の

協力が不可欠で、まず、親の関心を引くことが大事。

初級部門の見直しを行います。

また周知のため市民向けのワークショップを開催することとしますが、その際はご協力をお願いしま

す。

1



文化・スポーツ

分類（出所） 番号種類 分類 項目 ご意見の内容 ご意見に対する市の考え方

意見交換会

（3回目）

6

中期実行計

画「地域経

済の活性

化」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

万倉に神楽があるのをご存知か。

後継者が不足し、神楽ができない状態が続いているが、地域の魅力ある資源なの

で、神楽の復活を担う人材育成を支援してほしい。

約250年続く県指定無形民俗文化財「岩戸神楽舞」は、本市の貴重な地域資源です。

神楽舞のＤＶＤ上映会等やイベントで市民への周知の機会を設けるとともに、支援については、神楽舞

の復活に向けて取り組んでおられる岩戸神楽顕彰保存会と協議を進めていきます。

意見交換会

（3回目）

7

中期実行計

画「地域経

済の活性

化」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

赤間硯の後継者も不足している。

硯の郷のあたりに、硯養成塾をつくり、全国から希望者を受入れ後継者を育成して

はどうか。

赤間硯を取り巻く環境は、後継者不足による技術伝承の不安、硯の需要減少や原石の確保等、さまざま

な課題に直面しております。そういった中、今後、後継者を育成していくためには、伝統的工芸品とし

てのＰＲや硯の魅力をさらに生かした付加価値の高い作品のブランド化などが必要になると考えられま

すが、こういった取り組みは、赤間硯生産協同組合の対応と協力が欠かせないため、協同組合の取組方

針を尊重し取り組む必要があります。

意見交換会

（1回目）

8

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

文化の企画・運営面について、

サービスを提供する側が発展していないのではないでしょうか。

地元が元気になるノウハウを育てていく必要がある

おもてなしとして提供していく側の人間を育てていかないと消費するだけになる。

ときわ公園リニューアル後のサービスに関わってくる文化（ブランド）の創出に取

り組んでもらいたい。

「文化産業」としてまちづくりに位置付けてはどうか。

本市では、平成22年に「宇部市文化の振興及び文化によるまちづくり条例」を制定し、「文化」につい

て、「人の心を豊かにし、子どもたちの健やかや成長や心豊かな市民生活のために欠かせないもの」と

してだけでなく、「観光や産業など他の分野の活力を促し、まちを豊かにするための重要な要素」と位

置づけています。

また平成24年3月には、条例を具体化するため、「煌くまち　文化振興ビジョン」を策定し、各個別事業

を、総合的・効果的に推進してきました。

今後もビジョンに基づき、各事業に取り組んでいきます。

意見交換会

（2回目）

9

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

文化まちづくり条例はどういうふうに活用されているか。文化振興は具体的にどう

いうことを行っているか。（文化財の講師依頼がほとんどない）

本市では、平成22年に本市のあるべき姿や進むべき方向を示した「理念条例」として「宇部市文化の振

興及び文化によるまちづくり条例」を制定し、平成24年3月には、条例を具体化するため、「煌くまち

文化振興ビジョン」を策定し、ビジョンに基づき、文化の振興と文化によるまちづくりに取り組んでい

るところです。また、平成25年10月に設立した宇部市文化創造財団を核として、多彩な文化事業を総合

的・効果的に官民協働で推進していきます。

意見交換会

（2回目）

10

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

文化会館の倉庫に国の文化財が保管してあるが、文化振興に活用できないか。虫干

しをかねて公開するなど。

現在、貴重な文化財として適切な環境のもとに保存管理をしています。資料の保存状態を保つため一般

公開は困難な状況ですが、複製の公開や関連イベントの開催により該当文化財の活用に努めていきま

す。

パブコメ

（意見交換

会）

11

中期実行計

画「安心・

安全なまち

づくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

宇部市市民館の駐車場の拡張

宇部市市民館、宇部文化会館の利用率をUPするには駐車場の拡張が必要になってき

ます。

現在の駐車場だけでは窮屈なので、駐車場を立体的に2階、3階と嵩上げして車の収

容率を大きくする。

駐車料については普通日は安い料金で有料とするが、イベント開催時には無料にし

て市民だけでなく県内近隣の市民にも呼び掛けて集客率のUPを図る。災害時に避難

所としても有効に利用できると思います。

現在、渡辺翁記念会館及び文化会館の駐車場として利用されている駐車場は、都市公園である渡辺翁記

念公園内に設置されています。都市公園法による渡辺翁記念公園のご利用者のための駐車場としての基

準はすでに満たしていますので拡張は困難です。

隣接する渡辺翁記念会館や文化会館の専用の駐車場とはなりませんが、引続き、渡辺翁記念公園の駐車

場をご利用いただくか、公共交通機関をご利用下さい。

2



文化・スポーツ

分類（出所） 番号種類 分類 項目 ご意見の内容 ご意見に対する市の考え方

パブコメ

（団体）

12

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

お茶室として文化会館の和室を利用したが、水屋も畳の間も狭い。日本庭園を使う

人はいないのだから、そこをつぶして、和室を広げたら色々利用できると思う。

水屋が狭い。隣の研修ホールとの間の壁をくりぬいて行き来できるようになれば、

研修ホールを水屋として使える。研修ホールを水屋と、待合に利用できればもっと

活用できる。

文化会館の和室の壁の改修及び和室の増床について検討しましたが、どちらも文化会館の主要な構造体

の改修が伴い、この部位だけの改修にとどまらないことが予想されます。

ついては、利用者がより活用しやすい環境になるように、現茶室の内部改修で対応できないか、利用団

体等と協議をしていきます。

パブコメ

（団体）

13

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 文化の

振興

お茶会の場所に苦労している。施設使用料と駐車場が問題で、特に駐車料金は朝か

ら晩まで使うため、市内のホテル等は部屋料も高いが、駐車料も高く高額になる。

そのため、現在、毎月の「月釜」は、駐車料金が無料の市外のホテルで行ってい

る。お寺を使った時もあるが、法事などが入れば譲らねばならず、年間行事がたて

にくい。

文化会館の和室については、使い勝手が悪く、水屋が最低でも２畳は欲しい。改修

されれば、何か行事をする時の選択肢のひとつになる。

文化会館の和室の壁の改修及び和室の増床について検討しましたが、どちらも文化会館の主要な構造体

の改修が伴い、この部位だけの改修にとどまらないことが予想されます。

ついては、利用者がより活用しやすい環境になるように、現茶室の内部改修で対応できないか、利用団

体等と協議をしていきます。

パブコメ

（意見交換

会）

14

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

100周年を記念して、文化・スポーツの魅力あるイベントを計画する。（予算の確

保が必要となる）

今後の検討課題とさせていただきます。

パブコメ

（意見交換

会）

15

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

同時スタート1000人の日本一のグランドゴルフ場を運動公園に作る。野球場、サッ

カー場、陸上競技場（内・外）プール北側の空き地を利用すれば場所（広さ）的に

は可能。設備費、メンテ費用はほとんどかからない（宿泊にも経済効果大）

グラウンドゴルフは、高齢者だけでなく、幅広い世代の方が気軽に楽しめるスポーツであり、本市にお

いても、ときわ公園内にあるグラウンドゴルフ場に市内外から多数のご利用があるほか、地域の広場等

を活用され、盛んに行われているところです。常設の大規模グラウンドゴルフ場を新たに整備すること

は、場所の確保等から困難ですが、恩田運動公園をはじめ、既存の運動広場等を有効活用しての大規模

大会開催は、スポーツによる健康長寿のまちづくり、地域活性化に寄与する取組であることから、関係

団体等と協議をしながら、検討していきたいと考えています。

パブコメ

（意見交換

会）

16

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

ウォーキングマップの作成

現在、（ときわ公園彫刻ウォーキングマップ）と（うべ市街地彫刻ウォーキング

マップ）が作られ公表に活用されています。これに、ウォーキングマップとして市

街地の宇部市ウォーキングマップを作成して宇部市をＰＲしてはいかがでしょう

か。

ときわ湖周遊コース、空港周辺コース、岐波海岸と日の山を組み合わせたコース、

丸山ダム周遊コース、荒滝山ハイキングコース、アクトビレッジおのと小野湖畔・

茶園コース、霜降山ハイキングコース、まじめ川とダムコース、厚東・二俣瀬の旧

山陽道コース、千利尼の石畳コース、楠こもれびの郷と今富ダムコース、など

ウォーキングに適したコースは沢山存在します。各コースにはトイレの設置が必要

となり費用がかかるので候補のコース中で現在トイレのある場所のコースのマップ

パンフレットを作製し、そのマップを宇部市のホームページにも載せる。また、こ

れら各コースの語り部やボランティアのコンダクターなどを募集する方法もあると

思います。

市内には、ときわ公園、恩田運動公園をはじめ、公園、海岸、川、山、ダムなど魅力あるウォーキング

コースが多数あり、ウォーキングマップ等で紹介されているものもありますが、関係団体等のご協力を

得ながら、新たなウォーキングコースやウォーキングイベントに関する情報提供・充実を図りたいと考

えています。

パブコメ

（意見交換

会）

17

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

くすのきカントリーマラソンも10回目を迎える。この大会のために、当日は市中心

部からバスを運行し、参加者への利便を図っている。ウォーキングは当初かあ7キ

ロ前後の短い距離しかないため、他県からの参加者は少ない。5キロ～30キロ（2日

間に亘っても良い）の複数のコースとし、地元の小中高生や企業・福祉等の団体を

含め、家族ぐるみと宿泊を伴う参加者を見込んではどうか。また、大会の前・後日

ガイド付で名所旧跡地産業観光等、バスで案内してはどうか。Tシャツ・バック等

は不要。参加者減を人員増に繋げてもらいたい。

くすのきカントリーマラソンは、市民の体力づくり・健康づくりの推進及び地域の活性化を目的に開催

しており、本市の一大スポーツイベントとして定着し、参加者数も年々増加しています。コース、種

目、参加賞等については、関係団体等で組織している「くすのきカントリーマラソン実行委員会」でご

意見をいただきながら、子どもから高齢者まで幅広い世代の方が参加し、満足していただける大会とな

るよう努めておりますが、今後も会場、コース等の収容能力等も考慮しながら、参加者のご意見等を踏

まえ、大会の充実に努めていきたいと考えています。

また、大会参加者向けの産業観光ツアーや地旅等も宇部観光コンベンション協会等と連携し、平成２４

年度から実施しておりますが、より多くの方にご参加いただけるよう、継続・発展させていきたいと考

えています。

3



文化・スポーツ

分類（出所） 番号種類 分類 項目 ご意見の内容 ご意見に対する市の考え方

パブコメ

（意見交換

会）

18

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

「彫刻のまち宇部・ときわ湖を巡るみち」は、平成16年12月に「美しい日本の歩き

たくなるみち500選」に認定されている。そのシンボルマーク（看板）も常盤橋近

くの湖畔に設置されている。このJWA（社・日本ウォーキング協会）公認のコース

は山口宇部空港～ときわ湖一周～恩田運動公園～渡辺翁記念会館までの約14キロの

コースである。このコースを山口県内初の「ウォーキングステーション」として開

設してはどうか。（現在、全国に約210ヶ所あり、中国地区で無いのは山口県だけ

である。（鳥取8、岡山1、広島4、島根1ヶ所）。パスポートやポイント制等に依る

買物等、広報への氏名等の表彰等もモチベーションを高める工夫と仕組みづくりを

図ってはどうか。この公園内全体で10キロ以上のコースが欲しい。

ウォーキングは市民が気軽に実施できる健康づくり、スポーツ活動であり、現在各校区でも身近で取り

組めるよう、ウォーキングコースが作成されています。また、ときわ公園周遊園路は、多くの市民の

ウォーキングやジョギングの拠点として親しまれています。

今後、各校区のウォーキングコースやときわ公園、恩田運動公園、山、ダムなど地域資源を活用した魅

力あるウォーキングコースの整備やウォーキングイベントの開催、はつらつポイント制度の活用などを

充実させ、ウォーキング人口の拡大に努めていきたいと考えていきたいと考えています。

パブコメ

（意見交換

会）

19

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

同じウォーキングをするのであれば、自然に恵まれた心身ともにリフレッシュでき

るコースで実施したい。

しかし、里山や森林コースが少なく、あっても目的地（山間部）への公共交通機関

のアクセスが悪い。

現在、平原岳のハイキングコースの整備等を地元住民の協力を受けて実施していますが、今後も山、ダ

ム等の地域資源を活用し、魅力あるウォーキング・ハイキングコースの整備に努めていきたいと考えて

います。

山間部を運行するバス路線は主に、高齢の方、高校生の移動のために運行されています。そのため、運

行時刻は必要最低限のものとなっていますが、場所によって利用ができる場合は、コースをお知らせす

る情報に加えていくこととします。

パブコメ

（意見交換

会）

20

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

車社会と高齢化社会により歩く人がいない。これでは運動器の機能が低下し、歩く

ことも困難になり介護が必要となってくる。歩けなくなる前にウォーキングにより

運航効果の大きいノルディックウォークを病院や介護・リハビリ等の施設で採り入

れてはどうか。

具体的には、市・担当部署で用具（ストック）を2～30人分揃え、指導者としての

資格を取得し、毎月1～2回無償でスクールを開催してはどうか。

ノルディックウォーキングは、年齢性別を問わず気軽に楽しめ、運動効果が高いことから、スポーツを

通じた高齢者の介護予防や健康づくりなどの観点から関係団体等と連携し、ノルディックウォーキング

教室の開催など、普及に努めていきたいと考えています。

パブコメ

（意見交換

会）

21

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

常盤湖畔、宇部空港公園、恩田運動公園には多くのウォーカーが安心して楽しめる

コースである。

新設のドームを有するテニスコートも当初から周囲をウォーキングができる設計が

されておれば、朝夕の高齢者の安全・安心な運動の場となったと思う。

中央公園は、民家も近接しており、限られたスペースのなかで、効率よくテニスコートを配置するため

に現在の形態としています。

特別にウォーキングコースの設定はしていませんが、テニスコートの周辺部は一般に開放しており、現

在も多くの市民の方からウォーキングに御利用いただいています。

パブコメ

（意見交換

会）

22

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

指定管理者制度になってから、宇部市体育条例の不備を感じています。早急に体育

条例を改善すべきです。（取りすぎの受益者負担利用料金の還元方法が記載されて

いない）

―

意見交換会

（1回目）

23

中期実行計

画「健康で

心豊かなま

ちづくり」

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

子どもが体を動かせる施設や場所を作ってほしい。

稽古をしたい、体を動かしたいと思っている子どもが多い。

体育施設の計画的な整備や設備の充実、市内小中学校の体育施設（運動場、体育館等）の有効活用、設

備等の充実の推進、スポーツ・健康づくりに親しめる公園施設の整備の推進など、子どもが身近な地域

で安心・安全にスポーツ・レクリエーション活動ができる場所の確保に努めます。

また、地域で身近に子どもから高齢者までが様々なスポーツ等に取り組める環境を整備するため、新た

な総合型地域スポーツクラブの設立の促進、活動の支援を行います。

意見交換会

（2回目）

24 その他

文化・ス

ポーツ

 スポー

ツの推進

東京オリンピックの開催が決定したことを踏まえ、大胆な発想ではあるが常盤公園

周辺で「常盤オリンピック」を開催し、スポーツの振興や常盤公園のブランド力の

向上を図ってみてはどうか。

・オリンピック出場経験者に集中的に来宇して競技していただく。

・単独で行っている競技をできるだけまとめ行う。

・参加した選手、運営の管理、協力者の中から東京オリンピックの観戦に行ける。

ときわ公園は、公園周遊路でのウォーキング、ジョギングでの利用、ウォーキングイベント、ロード

レース、駅伝大会等の開催、常盤スポーツ広場、グラウンドゴルフ場の利用など、市民のスポーツ・健

康づくりの拠点として活用されているところです。今後もスポーツ広場の芝生化などの整備に取組むと

ともに、スポーツイベントの充実に取り組んでいきたいと考えています。

また、東京オリンピックの開催決定は、本市のスポーツ振興の絶好の機会でありますので、トップアス

リートによるスポーツ教室の開催、全国大会等の誘致促進等に積極的に取り組んでいきたいと考えてい

ます。
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